

ESTRUCTURA AGRARIA,  
DESARROLLO REGIONAL,  
MIGRACIONES ENTRE  
AREAS RURALES Y ENTRE  
PAISES LIMITROFES

Domingo M. Rivarola  
Susana Prates  
Crescencio Ruiz Chiapetto  
Guadalupe Espinosa  
Michael E. Conroy  
Mario J. Torres Adrián  
Claudio Stern  
Fernando Cortés  
Francisco Alba  
Gerónimo de Sierra  
Adriana Marshall  
Juan M. Carrón  
Zulma Recchini de Lattes

Comisión de Población y  
Desarrollo, CLACSO  
Informe de Investigación

El Colegio de México

Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales

Serie Población

Informe de Investigación

Publicación patrocinada por la Fundación Ford

MIGRACION Y  
DESARROLLO 5

ESTRUCTURA AGRARIA  
DESARROLLO REGIONAL,  
MIGRACIONES ENTRE  
AREAS RURALES Y ENTRE  
PAISES LIMITROFES

CONSEJO  
LATINOAMERICANO  
DE CIENCIAS  
SOCIALES

DOMINGO M. RIVAROLA  
SUSANA PRATES  
CRESCENCIO RUIZ CHIAPETTO  
GUADALUPE ESPINOSA  
MICHAEL E. CONROY  
MARIO J. TORRES ADRIAN  
CLAUDIO STERN  
FERNANDO CORTES  
FRANCISCO ALBA  
GERONIMO DE SIERRA  
ADRIANA MARSHALL  
JUAN M. CARRON  
ZULMA RECCHINI DE LATTES

Coordinación:  
HUMBERTO MUÑOZ

Comisión de Población y  
Desarrollo, CLACSO  
Grupo de Trabajo sobre  
Migraciones  
Informe de Investigación

El Colegio de México

Primera edición (1000 ejemplares) 1980

Derechos reservados conforme a la ley  
(c) 1980, El Colegio de México  
Camino al Ajusco 20, México 20, D.F.

Impreso y hecho en México

COMISION DE POBLACION Y DESARROLLO

Miembros del Directorio (1979-1980)

Ex-miembros del Directorio

Secretaría Coordinadora

Francisco Alba

Beatriz Figueroa (1975-1978)

Susana Lerner (1971-1975)

José B. Morelos (1969-1971)

Gustavo Cabrera (1968-1969)

Grupo de Trabajo sobre  
Migraciones Internas

Alfredo Lattes

Humberto Muñoz (1971-1977)

Grupo de Trabajo sobre  
el Proceso de Reproducción  
de la Población

Neide Lopes Patarra

Elza Berquó (1972-1977)

Grupo de Trabajo sobre  
Información Sociodemográfica

Susana Torrado

# INDICE

Página

Presentación

Humberto Muñoz

## PARTE I. MIGRACIONES INTERNAS Y ESTRUCTURA AGRARIA

Paraguay: estructura agraria y migraciones desde una perspectiva histórica. . . . . 1

Domingo M. Rivarola.

Proceso productivo, crecimiento y distribución de población en la zona de influencia del Ingenio Emiliano Zapata. . . . . 54

Crescencio Ruíz Chiapetto.

Organización de la producción rural y emigración . . . 99

Suzana Prates

## PARTE II. MIGRACION ENTRE AREAS RURALES.

El contexto de la migración rural en México. . . . . 164

Guadalupe Espinosa

Las migraciones a las áreas rurales en Colombia: un análisis exploratorio de los flujos contrarios. . . . 189

Michael E. Conroy

## PARTE III. MIGRACIONES Y DESARROLLO REGIONAL

Formas de adaptación económica de la población en las comunidades campesinas del Perú: un análisis contextual. 232

Mario J. Torres Adrián

Hacia un modelo explicativo de las diferencias inter-regionales en los volúmenes de migración a la ciudad de México, 1900-1970. . . . . 280

Claudio Stern

Fernando Cortés

## PARTE IV. MIGRACIONES ENTRE PAISES LIMITROFES

Exodo silencioso: la emigración de trabajadores mexicanos a Estados Unidos. . . . . 353

Francisco Alba.

Migrantes uruguayos hacia la Argentina. (Tendencias recientes). . . . . 389

Gerónimo de Sierra

Inmigración, demanda de fuerza de trabajo y estructura ocupacional en el área metropolitana Argentina . . . . . 422

Adriana Marshall

Factores de Atracción de la inmigración de origen limítrofe existente en la Argentina. . . . . 481

Juan M. Carrón

PARTE V. APUNTES METODOLOGICOS

La migración como componente del crecimiento de la población económicamente activa: metodología y aplicación al Gran Buenos Aires, 1960-1970 . . . 521

Zulma Recchini de Lattes

Apéndice 1

Informe de la VI Reunión del Grupo de Trabajo sobre Migraciones Internas . . . . . 536

Apéndice 2

Lista de los documentos que contienen las anteriores monografías de Migración y Desarrollo. 560

PRESENTACION

## PRESENTACION

Los trabajos que componen este número de MIGRACION Y DESARROLLO fueron presentados a discusión en la 6a. reunión del Grupo de Trabajo sobre Migraciones Internas de la Comisión de Población y Desarrollo del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), que se celebró en la ciudad de México en el mes de Julio de 1977.

Son documentos que abordan varios temas del problema migratorio desde diversas perspectivas teóricas y metodológicas. En este volumen destaca el que se hayan presentado por primera vez al Grupo de Trabajo documentos con consideraciones y análisis en torno a la migración entre y hacia áreas rurales en América Latina, y sobre la problemática migratoria entre países limítrofes.

La primera parte de la monografía contiene trabajos sobre migraciones internas y estructura agraria. Los textos tratan de cuestiones relativas a la concentración de la tierra, el empleo rural, la dinámica demográfica en el agro y, en general, de la situación de deterioro económico del campo latinoamericano como telón de fondo de las migraciones internas e internacionales.

Son estudios, unos, referidos históricamente como el de Paraguay y, otros, en que se hacen análisis empíricos como el de Uruguay, cuya problemática central trata de las determinaciones de la organización de la producción rural y de variables ocupacionales sobre la emigración por sexo. También se incluye un estudio que enfoca un área específica en México: la región centro-sur del Estado de Morelos, una de cuyas características principales es la del cultivo de la caña de azúcar. Se estudia, entonces, la diferenciación de la mano de obra dentro de este ámbito de la actividad y cómo la "presión demográfica" sobre la tierra continúa siendo un factor explicativo de la emigración.

La segunda parte contiene dos trabajos sobre la migración entre áreas rurales. Uno examina el contexto regional de este tipo de movimientos en México. Se ponen en rela-

ción las características de la estructura agraria con la intensidad y pautas de los flujos. El otro documento se refiere a Colombia y estudia las características (edad, sexo y escolaridad) de las corrientes migratorias que van hacia las áreas rurales desde distintas partes del país.

Consideramos que este tipo de estudios es importante por cuanto permite conocer y discutir la diferenciación específica de los flujos, por ejemplo en relación con el carácter de clase de los migrantes. Metodológicamente, el estudio en las áreas rurales plantea al menos dos tipos de cuestiones: en cuanto a la definición del migrante y en cuanto a la delimitación de los cortes espaciales, los que muchas veces no pueden seguir criterios estrictamente geográficos. Estos trabajos sugieren una buena cantidad de hipótesis sobre el movimiento de la población a través de diferentes contextos agrícolas.

En la tercera parte se incluyen dos textos en los que se incorpora al análisis la manifestación de las características contextuales de distintas regiones en relación con los flujos migratorios. En el primero se explora en qué medida diferentes regiones ofrecen una alternativa para que las familias que viven en áreas rurales puedan adaptarse a las condiciones del cambio social y, en esa misma medida, poder sobrevivir. Se trata de un trabajo, en cierta forma pionero, que analiza empíricamente cuál es el resultado de diferentes estrategias familiares frente a las condiciones sociales presentes a nivel macro estructural.

El otro trabajo es de importancia porque desarrolla un esquema global para la explicación de los procesos migratorios. Es un estudio cuyos aspectos conceptuales y metodológicos tienen una elaboración compleja por cuanto a su manejo técnico y estadístico. Se parte de varios tipos de factores explicativos del volumen de migrantes provenientes de diferentes regiones a la ciudad de México, y se analiza cómo los factores que explican las diferencias en los volúmenes varían a través del tiempo y según el carácter urbano o rural de los flujos.

Los trabajos que integran la cuarta parte se refieren a un tema que cobra cada vez mayor actualidad: las migraciones entre países limítrofes. Como se sabe la importancia del tema deriva no sólo de la escasez de conocimiento, sino también de su significado político.

Los documentos que contiene la monografía plantean problemas sobre la integración y la interpretación del funcionamiento de "espacios económicos" que rebasan los marcos de Estados nacionales. También acerca de los problemas sobre la pérdida de recursos humanos en detrimento de los países menos desarrollados y, en fin, de un sinnúmero de cuestiones que se presentan en este campo del estudio de los movimientos poblacionales. La mayor parte de los textos se refiere a la emigración hacia Argentina y otro a la emigración de trabajadores mexicanos hacia los Estados Unidos de América. A partir de estos trabajos se espera estimular más estudios sobre el problema.

La última parte contiene solamente un trabajo. Es un aporte metodológico y su aplicación para estudiar la migración como un componente del crecimiento de la población económicamente activa en Buenos Aires, Argentina. Este documento se inscribe dentro de las preocupaciones de análisis de la relación entre la migración interna y el crecimiento del terciario en grandes metrópolis. La metodología concreta que se aplica consiste esencialmente en un análisis de cohortes y cambios en algunos supuestos sobre las tasas de participación en la actividad de migrantes y no-migrantes.

Al publicar esta monografía del Grupo concluyen formalmente las actividades de la primera coordinación técnica del mismo. A lo largo de un sexenio se hizo una reunión anual en promedio y con esta monografía se editaron por parte de la coordinación técnica cinco volúmenes sobre el tema que contienen un total de 33 trabajos elaborados por investigadores latinoamericanos. Agradecemos, una vez más, los esfuerzos de todos los que colaboraron con nosotros.

Humberto Muñoz  
Coordinador Técnico 1971-1977